

Accession à l'indépendance

Au début de 1957, le Gouvernement britannique a déclaré qu'il ne considérait plus l'état d'urgence comme un obstacle à l'autonomie complète de la Fédération. L'accession à l'indépendance ayant été fixée au 31 août 1957, la Malaisie a déclaré son intention de faire partie du Commonwealth à titre de pays autonome. Par l'intermédiaire de la radio malaise, le premier ministre a formulé une nouvelle offre d'amnistie aux terroristes, invitant le P.C.M. à respecter l'engagement de déposer ses armes, pris lors des entretiens de Baling. Mais l'offre a été repoussée. A la date prévue la Fédération de Malaisie est devenue indépendante, avec Abdul Rahman comme premier ministre. A partir de 1958, l'état d'urgence n'a plus consisté qu'en opérations de nettoyage. Le reste des terroristes armés ne constituant plus une menace sérieuse du point de vue militaire, le gouvernement a proclamé la fin de l'état d'urgence le 31 juillet 1960.

Il se trouve encore quelque 500 terroristes au fond de la jungle, le long de la frontière de la Thaïlande; l'armée fédérale y poursuit des opérations de "nettoyage" avec l'assistance de troupes du Commonwealth originaires du Royaume-Uni, de l'Australie et de la Nouvelle-Zélande. Dans l'est du Kédah et le nord du Pérak la jungle est encore en cours d'épuration. Même avec la collaboration de la Thaïlande, l'élimination complète des terroristes exigera quelque temps, étant donné que les opérations dans la jungle sont très difficiles. Au fait, les communistes n'ont pas abandonné le combat, bien que la fin de l'état d'urgence ait été proclamée.

Nonobstant les pertes de vies, les souffrances, les déperditions économiques et les dépenses improductives, l'état d'urgence a doté la Fédération d'un réseau de communications amélioré, d'une armée bien entraînée et bien équipée et d'un commencement d'armée de l'air. Fait peut-être plus important encore, elle a appris au pays comment mobiliser ses ressources. La leçon est mise à profit à l'heure actuelle dans la lutte contre la pauvreté et dans le relèvement des conditions économiques et sociales des ruraux. Enfin, en mettant un pays de plusieurs races et de plusieurs religions aux prises avec la nécessité de l'union, l'état d'urgence a montré la valeur de l'harmonie dans un régime démocratique d'indépendance.